
王蔷难以逾越小威

美网女单四分之一决赛

面对主场作战的 23 届大满贯冠

军得主小威廉姆斯， 王蔷以一场惨败

匆匆为其美网之旅画上了句号。 在北

京时间 9 月 4 日结束的美网四分之一

决赛中，王蔷仅用时 44 分钟就以 1 比

6?0 比 6 速败于小威。 全场比赛王蔷

仅拿到一局，未能打出一个制胜分。

本届美网原本是王蔷不断突破之

旅， 她在实现大满贯十六强的目标后

更进一步， 上轮战胜二号种子巴蒂后

闯进八强。 而小威则在此前的比赛中

不慎扭伤脚踝， 伤势成为左右这场比

赛的一大重要因素。然而比赛伊始，小

威就用表现证明自己已不受伤病的困

扰，尽显力量和速度优势，打得王蔷毫

无还手之力。

“不要觉得小威是一座高不可攀

的大山。”教练杜洛埃赛前曾这样鼓励

王蔷， 但在昨天的亚瑟·阿什球场，小

威依然难以逾越。整场比赛，小威共打

出 24 个制胜分，而王蔷为零，14 个主

动失误也比小威多出三次。

杜洛埃赛前曾表示， 王蔷拥有击

败小威的全部武器，只是这一次，强大

的小威没有给予王蔷一丝展示的机

会。整场比赛，小威在力量与速度上完

全压制了王蔷， 她通常在前三次击球

中就形成了绝对优势， 让王蔷根本没

机会在底线相持中打出自己的节奏。

双方在发球质量上的巨大差距也是王

蔷惨败的重要原因。 王蔷绵软的一发

在小威的强大接发面前形同虚设。 全

场比赛王蔷仅靠一发拿下 3 分， 一发

得分率仅有 17%。 整个第二盘，王蔷

甚至在自己的发球局中只拿到 1 分。

“第一次在大满贯主球场打球，整

场比赛我都没有适应这个场地， 毕竟

只打了 40 多分钟。 ”正如王蔷赛后所

言，大满贯四分之一决赛的现场氛围，

对于王蔷是全新的体验， 对手级别也

是前所未有的挑战。 王蔷也通过本届

美网收获颇多，“心理上的强大比技术

更有用，我的内心变得更加强大了。无

论遇到什么对手， 坚持下去总会有希

望。 ”1 比 6?0 比 6 的比分固然刺眼，

但如果想要在大满贯赛场走得更远，

这样一场失利也许是王蔷成长之路上

难以避免的代价。

小威轻松晋级美网四强， 而同为

38 岁的费德勒则命运不同，瑞士天王

以 2 比 3 不敌迪米特洛夫， 无缘半决

赛。 第四盘结束后，费德勒更是罕见地

申请了医疗暂停， 在长达 20余年的职

业生涯中，这仅仅是他第三次在大满贯

赛场申请医疗暂停。但这次暂停并未给

瑞士人带来足够帮助，他在决胜盘中连

丢两个发球局后以 2比 6落败。

随着费德勒的出局， 美网历史上

首次“费纳决”再度成为泡影。 目前费

德勒的大满贯冠军数停留在 20 个，手

握 18 个大满贯的纳达尔距离赶上瑞

士人越来越近。 费德勒还有机会染指

大满贯吗？ 老天王如此表示：“我没有

水晶球，没人知道未来会如何。但我希

望可以再拿。 ”

9球中国公开赛开战
本报讯 （记者陈海翔 ） 2019 年

浦东唐城世界 9 球中国公开赛将于今

天在唐镇文化中心全面开战。 今年赛

事总奖金达到 37.36 万美元， 其中男

子冠军奖金 4 万美元， 女子冠军奖金

3.6 万美元。

世界 9 球中国公开赛创办于

2009 年， 是国内第一项大型国际级 9

球比赛 ， 并且同时设立男 ? 女子组

别。 过去十届比赛中， 克里斯·梅林?

张玉龙? 吴珈庆? 凯利·费雪? 韩雨?

陈思明等球员相继夺冠， 柯秉逸和付

小芳是本届比赛的卫冕冠军。 本项公

开赛已经成为一项颇具盛名的 9 球国

际赛事。 不过令球迷稍感遗憾的是，

此前连续十年参赛的明星潘晓婷今年

无缘赛事。

本次赛事由世界花式撞球协会?

中国台球协会 ? 上海市体育总会主

办， 上海市台球协会? 浦东新区文化

体育和旅游局? 浦东新区唐镇人民政

府? 浦东新区体育总会? 唐镇社区公

益基金会? 五星传媒体育有限公司承

办。

■本报记者 吴雨伦

白领电竞大赛落幕
本报讯 （记者谢笑添） 电子竞技

顶级赛事 TI9 的举办， 又一次掀起了

这项新兴运动的热潮。 为丰富白领青

年生活 ， 推动上海城市体育发展 ，

2019 年上海城市业余联赛 “黄浦·我

来赛” 首届白领电子竞技大奖赛近日

在黄浦市民健身中心举办， 吸引了近

200 名选手参与 。 经过激烈角逐 ，

cpdd 战队从 16 支队伍中脱颖而出 ，

最终夺魁。 活动由黄浦体育总会和五

星体育携手主办。

作为国家体育总局批准认证的体

育项目， 电子竞技有着极高的社会关

注度， 近年来也得到了长足发展。 随

着国家产业结构的优化调整， 鼓励电

竞行业发展的政策陆续出台， 上海在

今年 5 月明确了力争在三到五年内全

面建成 “全球电竞之都” 的目标。 越

来越多民间赛事的举办， 不仅有利于

带动电竞产业的发展， 加速电竞运动

的推广， 也能为中国培养更多的电竞

人才。

追求“极致”，上海赛区不断优化服务

当塔图姆三罚两中 ， 将美国与土

耳其之战的悬念带入残酷的加时赛 ，

东方体育中心海上王冠体育馆内近

12000 名观众期待着更刺激的对决， 而

上海赛区组委会却有些担心———加时

赛意味着比赛结束得更晚 ， 无论现场

安保还是赛后交通 ， 都将面临更大的

挑战。 不过， 在公安 ? 安保等多部门

与志愿者团队的协同合作下 ， 上海赛

区在这次小考中交出了高分答卷。

美国与土耳其之战结束已临近深

夜 11 时， 东方体育中心站的轨道交通

全部停运。 据上海市交通委指挥中心

蔡振寅介绍， 市交委根据散场客流在

23 时 30 分各增开了一班六号线? 八号

线与十一号线轨交 ， 增开列车运载人

数达 1500 人。 此外， 市交委还指挥四

家出租车公司调度 500 余车辆至东方

体育中心。 得益于充分的预案， 23 时

30 分许， 全部观众离开赛场。 蔡振寅

表示： “整个散场期间秩序平稳 ， 观

众离场迅速。 上海警方没有接到一起

赛场周边的投诉。”

与上海赛区第一比赛日为周末不

同，第二比赛日为工作日 ，首场比赛的

结束时间又恰逢下班客流。 为避免客流

对冲，地铁申通集团提前制定了相应保

障方案，安排工作人员进入赛场 ，第一

时间知晓赛事结束时间，及时与场外工

作人员联系。 而第二场比赛出现加时赛

的意外状况，市交委协调申通方面及时

调整了增设地铁班次的时间，将原本定

于 23 时加开的列车推迟半小时。

上海市保安服务集团承担了篮球

世界杯上海赛区的安保工作，并将世界

杯作为进博会相关工作的预演。 面对一

日双赛的安排，市保集团在赛事期间每

天常规部署保安约 170 名，比赛日增派

300 名保安。在高规格的安保要求下，第

一比赛日在观众首场比赛与第二场比

赛的转场与二次安检方面遇到了耗时

较长的问题。 针对该问题，市保集团次

日在浦东公安分局的帮助下进行了两

次转场预演，精心预演在第二比赛日收

到了良好效果。 相比第一比赛日清场耗

时 30 分钟，第二比赛日仅花费 15 分钟

就已完成了相关工作。

一届大赛的组织工作离不开志愿

者的付出。 上海赛区组委会志愿者部

副部长崔燕透露 ， 与以往赛事志愿者

招募工作不同， 此次男篮世界杯的 371

名志愿者均经过严格的笔试与面试 ，

其中大部分具备专业篮球知识 。 按服

务要求， 负责外场疏散的志愿者应在

比赛第四节上岗 ， 美国与土耳其一战

举行到 21 时 50 分 ， 志愿者们就开始

布点， 而意外的加时赛令他们一直工

作到 23 时 10 分才离场 ， 毫无怨言的

志愿者们令崔燕颇为感动。

上海曾成功举办过多项国际顶尖

体育赛事， 不过男篮世界杯有其特殊

性———横跨八个赛区， 人员不断流动，

这增加了赛事组织工作的难度 。 上海

赛区组委会表示 ， 将继续把组织工作

“推向极致”， 积极寻找不足 ， 不断优

化方案， 力争呈现出最完美的效果。

■本报记者 吴雨伦

一夜长大
小组末战不敌委内瑞拉队无缘晋

级，让中国男篮上轮面对波兰队的惜败
更添几分遗憾。 比赛还剩 7.8 秒，领到
全场第五次犯规的周琦被罚下场。因上
一战出现关键失误而深陷舆论风暴的
他，终究没能实现“自我救赎”。看台上，

有球迷高喊：“周琦，回你的 NBA 吧！ ”

从次战饮恨失利到生死决战前的
45 小时，周琦经历了一场梦魇。 在那场
唾手可得的胜利终成泡影后，这位被寄
予厚望的年轻人沦为了舆论场的 “罪
人”。没等比赛结束，针对他的质疑声已
开始蔓延，嘲讽、谩骂甚至恶毒的人身
攻击，在极短的时间里汹涌而至。 社交
媒体上，情绪宣泄越过边界，演变成一
场扭曲的集体声讨。即便队长易建联与
一众队友纷纷发文力挺，担任解说的前
国手王仕鹏亦恳求球迷不要过于偏激，

依然无法平息针对周琦的口诛笔伐。舆
论裹挟下，周琦的失误如滚雪球般被无
限放大， 而全场贡献 10 分 7 个篮板以
及防守端无法用数据衡量的重要价值，

却早已连同篮球运动的团队属性一起，

被选择性遗忘了。

面对千夫所指，当事人内心的煎熬
可想而知。 3 日训练结束后，周琦戴上
卫衣的帽子，将领口提到鼻尖，半张脸
都深埋在领口后面。 他似乎想逃避什
么， 却最终选择了站到媒体的镜头前。

“后面几个回合的失误， 包括最后时刻
的表现，我确实是有很大责任，状态也
不是特别好。”犯下的错误不予辩驳，疯
狂的舆论无力左右，周琦坦言自己没睡
好，低声揽下责任，“不管怎么说，球在
我手里，我的责任肯定最大。”几位从身
后经过的队友，喊出“周琦加油”“周琦
最棒”，为他送上鼓励。郭艾伦不改一贯
的幽默，一句调侃“好好接受采访，一定

好好采”， 让原本神情低落的周琦也终
于露出了一丝笑容。

直面风暴，周琦已经迈出成长中的
重要一步。 决战前最后一堂训练课，他
不再把自己严严实实地裹在外套里。没
有人比他更清楚，走出阴霾，终究还是
要回到激烈的战场。 踏上决战赛场前，

主帅李楠单独叮嘱，队长易建联给予响
亮的掌声和有力的撞胸，替补席后球迷
们的加油声， 都是属于他的暖心鼓舞。

然而， 除了开场阶段的那记三分球，周
琦在 27 分钟的上场时间里没有留下太
多高光时刻。 相比数据统计上的 8 分 7

个篮板，更令人印象深刻的，反而是最
后三分钟里的两罚不中、强攻失手和三
次犯规。 在这样一场失利过后，也不会
有太多人记得，第三节时他曾回到替补
席，让队医紧急治疗受伤的左腿，缠上
厚厚的绷带，再重新登场。

对于任何一支球队而言，世界杯这
样的顶级赛事都没有太多容错空间，是
胜者为王的残酷考场，而非交学费的练
习课堂。但对于 23 岁的周琦，那个近乎
于至暗时刻的夜晚，以及首次世界杯之
旅所经历的一切，都是未来职业生涯不
可或缺的积淀。 “对我来说， 胶着的比
赛，关键的时刻，经历的次数相对来说
还是比较少。这对以后在关键时刻的心
态和临场发挥， 都会有很大帮助和提
高。 ”在可见的未来，已经有过 NBA 经
历的周琦，将是中国男篮新生代无可替
代的核心力量。如他所言，只有承受过、

经历过，才能在下一次身处绝境时临危
不乱，在下一个掌握命运的当口做出最
优选择。

（本报北京 9 月 4 日专电）

记者手记

■本报记者 谷苗

中国男篮的漫漫长夜或许刚刚开始
全场比赛遭委内瑞拉完全压制，59比72输掉生死战无缘十六强

终场前不到两分钟， 中国男篮仍

落后 9 分。 委内瑞拉人在攻防两端的

同时压迫已持续了近四节， 直至此时

看起来也没有丝毫让步的意思。 北京

凯迪拉克中心内那足以令人窒息的压

抑感， 萦绕在每一位将五星红旗画在

脸上? 穿在身上? 刻在心中的球迷周

围。 球迷们渴望喘息? 寻求宣泄， 一

场风暴就这样倏然来袭———“李楠 ，

下课 ！ ” 的愤怒嘶吼拉开了另一场

“对抗” 的序幕， “对手” 则是另一

拨东道主球迷， “中国加油” 的呼喊

声响亮起来……彼此较劲间， 谁也无

法彻底掩盖对方的声音， 而这矛盾的

情绪， 就是球迷对中国篮球态度的真

实写照。

回想起昨夜的美国男篮是如何在

土耳其人的反抗下死里逃生的， 或是

忍着钻心的痛楚， 再去重温两天前波

兰队又是如何从中国队的手中 “偷

走 ” 胜利 ， 球迷们或许就会相信奇

迹， 进而相信眼前这最后逾百秒的时

间里会有奇迹， 但今夜的中国男篮不

配拥有奇迹。 第三节由方硕掀起的那

股进攻浪潮是东道主唯一有效的抵

抗， 但在两度将分差缩小至 5 分后，

防守端不可思议的松懈， 葬送了一切

努力。 59 比 72， 中国男篮以一种令

人绝望的方式， 输掉了在世界杯舞台

最重要的一场战役———如果取胜委内

瑞拉， 不仅意味着中国队实现小组出

线? 达成晋级十六强的基本目标； 同

时， 在其余亚洲队伍未尝一胜的情况

下， 也足以锁定明年东京奥运会的参

赛资格。 但没有 “如果取胜”。 再去

谈论这些， 只会让这一夜的失利显得

更加灰暗。

几乎从开场第一刻起， 比赛基调

就已确立。 郭艾伦甩开所有防守者后

的上篮离奇不进， 死守内线的委内瑞

拉队防空外线 ， 任由东道主外线施

射， 但直至打了 6 分多钟， 中国队才

由周琦命中了第一记三分， 这也是东

道主在这一整节中唯一的投篮得分。

委内瑞拉队则依然延续了海盗般的打

法 ， 后卫吉扬与前锋刘易斯肆意开

火， 矮壮的内线群则时刻候命， 扑向

每一个可能转化为篮板球的机会。 仅

仅前两分钟， 委内瑞拉人就拿到了四

个前场篮板。 正如赛前人们一遍又一

遍强调的那样 ， 这支平均年龄逾 30

岁的球队总是迈不过体能那道坎， 中

国队需要做的只是紧咬比分， 然后等

待着对方筋疲力尽。 遗憾的是， 先喘

不上气的却是中国男篮自己， 于是才

有了第三节比分追近后那一连串令人

绝望的防守表现。

与两天前荒唐的中波之战一样，

中国队主教练李楠今夜仍犯下了许多

错误， 这也可能成为终结其国家队执

教生涯的致命失利。 他依然迷信三后

卫的布阵 ， 不愿给锋线哪怕一丝机

会。 面对主打小阵容的委内瑞拉， 李

楠主动放弃了中国队引以为豪的内线

优势， 在第三? 四节的关键时刻放弃

了内线 “双塔” 配置， 进而造成防守

端与篮板球的彻底崩塌。 如果说这一

晚李楠还有什么值得称赞的话， 除了

敢于顶着舆论压力起用方硕， 也只有

赛后那句精准的总结， “队员们的决

心时好时坏”。

身披国家队战袍， 站在这片被无

数目光注视的球场 ， 谁不愿浴血奋

战 ， 又有谁甘心带着遗憾离去 ？ 然

而， 当单节 10 分? 半场 23 分这样一

系列难堪数据相继出现， 中国男篮又

凭什么能以胜利者的姿态走向下一片

战场？ 这支球队在第三节奋起反扑时

的眼神有多坚毅， 在末节每况愈下时

就有多灰暗。 除了当事者自己， 谁也

说不清上一战的遗憾失利， 究竟对球

员们的心理造成了多大影响， 即便赛

前李楠曾与弟子们促膝长谈， 即便不

久前还在为周琦灾难般表现愤怒的球

迷们早早现身球馆为其加油， 一切依

然像李楠说的那样： “看起来， 他们

的信心还是受到了影响。”

这是一场在战术层面几乎没有内

容可以分析的比赛， 归根结底无非就

是篮球运动的本质 ， “将球投进篮

筐 ”。 因为委内瑞拉队的精准投篮 ，

中国男篮的防线总是被简单的挡拆换

位拆解得支离破碎， 似乎对方每一次

抬手都会换来自己一阵内心恐慌； 因

为中国队无法命中投篮， 委内瑞拉人

可以毫无顾忌地将防线一收再收， 让

突破犀利的郭艾伦无所适从。

世界杯的舞台并不会就此落幕，

只是中国男篮的行程将从原计划的佛

山改为广州， 在第 17 至 32 名排位赛

中继续寻求直通东京奥运会的机会。

排位赛的赛程并不复杂 ， 作为 A 组

的第三? 四名， 中国男篮? 科特迪瓦

将与分列 B 组第三 ? 四名的尼日利

亚和韩国同分入第二阶段小组赛的 M

组。 中国队此前战胜科特迪瓦的战绩

将被带入到这一阶段， 只需和另两支

队交手。 该组积分最高者即可跻身第

17 至 20 名区间， M? N? O? P 四组

小组第一比较积分? 得失分率等一系

列数据， 排定座次。

自 1984 年起， 中国男篮还从未缺席

奥运舞台， 而作为目前为止唯一在本届

赛事有过胜绩的亚洲球队， 中国男篮依

然有很大机会成为排名最靠前的亚洲球

队。 但即便涉险闯入明年奥运会， 即便

在易建联这唯一 “脸面 ” 的带领下在

东京保有颜面 ， 中国篮球都不得不面

对一个严峻的现实———易建联已不再

年轻 ， 东京之后很可能不会再有下一

届世界大赛的机会 ， 而无论周琦 ? 王

哲林 ? 郭艾伦或是因伤缺席本届赛事

的丁彦雨航 ， 都让人看不到成长为这

一级别球员的希望 。 更令人心生沮丧

的是如今世界篮坛发展的速度 ， 当欧

洲二流国家都能找出若干名已在 NBA

站稳脚跟的球员 ， 当拉美和非洲篮球

正以可怕的速度崛起 ， 中国篮球却早

已放慢了脚步 。 对于中国篮球 ， 漫漫

长夜可能才刚刚到来。

（本报北京 9 月 4 日专电）

■本报记者 谷苗

带着心伤和腿伤上场的周琦（右），没有太过亮眼的表现。 东方 IC

在出线生死战中， 中国男篮输得毫无机会， 目送对手晋级十六强。 视觉中国
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